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《穿越聖經》 
以賽亞書（36）以色列人覺得神把他們棄絕在巴比倫， 

但以賽亞指出神絕不會忘記他們（賽49:5-50:11） 
 
 
聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 
 
在上一次節目，我們查考與分享了以賽亞書47:1-49:4的內容，讓我們先來重溫一下。 
 
以賽亞發出巴比倫覆滅預言的時間，比實際發生的時間早了將近二百年，那時候，巴比倫還

沒有成為地上的強國。雖然驕傲的巴比倫帝國後來毀滅了猶大和耶路撒冷，但巴比倫人自己

也在主前539年成為俘虜。是神，而不是巴比倫人有至高無上的權柄。神使用巴比倫人懲罰犯

了罪的百姓；神使用瑪代波斯搗毀了巴比倫，並釋放了神的百姓。 
 
在追求權力和享樂下，巴比倫認為自己偉大，並聲稱自己是地上惟一的強權。巴比倫感到絕

對的安全。尼布甲尼撒王稱自己為“神”。但真正的神給了他一個有力的教訓，奪去了他所

有的一切。我們的社會也沉溺於享樂和權力之中，但是這些都會很快地過去。看看我們自己

的生活，問問自己如何更加負責地對待神給的恩賜。 
 
巴比倫的百姓從占星學家和耍占星術的那裡尋求答案。但正如木頭或金銀做的偶像一樣，那

些星象學家也不能救自己脫離從神而來的懲罰。為甚麼還要依靠那毫無力量的偶像呢？不能

自助的東西不可能幫助我們。對神三心二意的人是註定要失敗的。如果我們想得到幫助，我

們就要在神裡面找。神在歷史和創造中已經顯示了祂的大能。 
 
猶大的百姓因為生活在耶路撒冷，有神的殿而感到自信。他們依靠自己的傳統、城巿和聖殿

，但因為他們不依靠神，所以這乃是虛假的安全。我們是不是也因為自己去教會或生活在基

督教的國家，就感到安全呢？傳統、建築或國家，不能幫我們建立與神的關係。我們必須自

己全心全意地依靠神。 
 
在以色列人的行動、態度或成就中，沒甚麼能迫使神來愛他們和拯救他們的，但神為了彰顯

祂長闊高深之大愛的緣故，而救了他們。神救我們不是因為我們優秀，而是因為神愛我們和

神有赦罪的本性。 
 
為甚麼一位慈愛的神，允許一大堆不愉快臨到自己的兒女呢？以賽亞書48:10明確告訴我們，

神要在“苦難的爐中”熬煉我們。我們的反應不應該是抱怨，而應該是靠信心走向神，向神

求堅持下去的力量，並且在苦難中喜樂。羅馬書5:3記載：“不但如此，就是在患難中也是歡

歡喜喜的；因為知道患難生忍耐，”雅各書1:2-4記載：“我的弟兄們，你們落在百般試煉中

，都要以為大喜樂；因為知道你們的信心經過試驗，就生忍耐。但忍耐也當成功，使你們成

全、完備，毫無缺欠。”沒有試煉，我們將無法知道我們能做甚麼，我們也不能成長。沒有

提煉，我們將不會變得更加聖潔和更像基督。 
 
“耶和華所愛的人”指的是居魯士，這一定會嚇壞以賽亞的聽眾。神怎麼會挑選一位外邦國

王，一個敵人呢？但神的確將使用居魯士，來釋放在巴比倫被擄的以色列人。居魯士的使命

是攻佔巴比倫，釋放以色列人，然後宣佈所有猶太人可以回歸故土。只有神的先知才能在事

件發生前幾乎二百年，說出這樣不易理解但卻真實的預言。 
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神就像慈愛的父親，教導和引領著我們。我們應聽從神，因為當我們順從神的時候，平安和

公義便臨到我們。人一旦拒絕順從神的命令，就會自招懲罰，平安和公平也會受到威脅。 
 
你有沒有看見被擄者在許多年後離開了巴比倫呢？難怪他們像祖先跨過紅海後快樂歡呼那樣

，因終於從奴役中得到了自由而盡情歡呼！親愛的聽眾朋友，今天，是甚麼把你俘虜了？要

掙脫出來！主已從罪惡的奴役中救贖了祂的僕人。當主把你從被擄中釋放出來時，你一定也

會盡情地歡呼。 
 
許多人嚷著要舒適、安全和解脫，但是他們並沒有朝脫離罪惡邁出一步，也沒有向神敞開自

己的心扉。他們沒有悔改並信靠神。我們如果要平安，首先要尋求神，神才賜我們平安。 
 
在以賽亞出生之前，神就已揀選他將福音的亮光帶給世人。在新約時期，基督向所有國家提

供了救贖，祂的使徒開始了將福音傳到地極的宣教運動。根據馬太福音28:18-20的記載，今天

宣教工作正繼承著耶穌的大使命，將福音的光傳送到所有國家去，直到地極。 
 
接下來，我們繼續研讀與查考以賽亞書49:5-50:11的內容。 
 
以賽亞書49:5記載：“耶和華從我出胎，造就我作他的僕人，要使雅各歸向他，使以色列到他

那裡聚集。原來耶和華看我為尊貴；我的神也成為我的力量。” 
 
這個預言描述了耶穌事奉的兩個重要方面：第一，使以色列歸向神這個使命，使新約教會和

現今這個世代的猶太基督徒以及以色列餘民，在末後都得到復興。第二，把神的光和救恩的

信息傳給萬民。 
 
以賽亞書49:6-7記載：“現在他說：你作我的僕人，使雅各眾支派復興，使以色列中得保全的

歸回尚為小事，我還要使你作外邦人的光，叫你施行我的救恩，直到地極。救贖主─以色列

的聖者耶和華對那被人所藐視、本國所憎惡、官長所虐待的如此說：君王要看見就站起，首

領也要下拜；都因信實的耶和華，就是揀選你─以色列的聖者。” 
 
保羅在羅馬書11:12說：“若他們的過失為天下的富足，他們的缺乏為外邦人的富足，何況他

們的豐滿呢？”以色列拒絕基督，使福音能傳到地極。想一想，當基督招聚以色列，會是何

等偉大的事！ 
 
接下來，經文記載耶和華向以色列民傳達有關他們復興與神之關係的信息，我只選取其中的

某些經文加以講解。 
 
以賽亞書49:8記載：“耶和華如此說：在悅納的時候，我應允了你；在拯救的日子，我濟助了

你。我要保護你，使你作眾民的中保（中保：原文作約）；復興遍地，使人承受荒涼之地為業

。” 
 
在新約時期，神聽了基督的禱告。雖然以色列人把祂釘在十字架上，但是萬王要向祂跪拜，

萬膝要跪拜祂，承認祂的主權。 
 
以賽亞書49:13記載：“諸天哪，應當歡呼！大地啊，應當快樂！眾山哪，應當發聲歌唱！因

為耶和華已經安慰他的百姓，也要憐恤他困苦之民。” 
 
神的目的是要以色列國成為世界的中心。當他們回歸故土的時候，天地都要歡喜。可是今天
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世上的每一件事，還沒到那個程度。以色列本應該在他們蒙福的地上服事神，但到現在還沒

有。教會應該與基督同在天上，但今天教會還在世上。魔鬼應該在地獄，但它還在地上四處

遊走，尋找可吞吃的人。主耶穌基督應該坐在世界的寶座上掌管王權，但是祂還在神的右邊

。有很多事情必須修正，放在正確的位置上，才能真正實現這樣一種景象：神在天上掌權，

世界一切都步入正軌。此時此刻，你我所居住的世界還沒有到這個程度。甚至連以色列百姓

也以為他們被神遺棄了。 
 
以賽亞書49:14-16記載：“錫安說：耶和華離棄了我；主忘記了我。婦人焉能忘記她吃奶的嬰

孩，不憐恤她所生的兒子？即或有忘記的，我卻不忘記你。看哪，我將你銘刻在我掌上；你

的牆垣常在我眼前。” 
 
神給選民的確據實在太美好了，神不會離棄他們！以色列會離棄神，就像他們今天所做的一

樣，但神從來沒有離棄以色列。 
 
以賽亞書49:22記載：“主耶和華如此說：我必向列國舉手，向萬民豎立大旗；他們必將你的

眾子懷中抱來，將你的眾女肩上扛來。” 
 
神向以色列保證，外邦人會幫助神，讓以色列民回到他們的土地上。今天，以色列民還散居

世界各地，繼續受到反猶太的威脅。可是將來，也就是在末日的時候，神會帶領他們回到自

己的土地上，神會用外邦人幫助他們回家。 
 
現在，我們的查經之旅來到以賽亞書50章。以色列人拒絕基督，這是他們真正的障礙，他們

必須勝過這個障礙才能蒙福。基督是他們的彌賽亞，祂是他們的一份子。約翰福音1:11記載：

“他到自己的地方來，自己的人倒不接待他。”主耶穌到自己的百姓中，百姓卻不接待祂。 
 
以賽亞書50:1記載：“耶和華如此說：我休你們的母親，休書在哪裡呢？我將你們賣給我哪一

個債主呢？你們被賣，是因你們的罪孽；你們的母親被休，是因你們的過犯。” 
 
根據申命記24:1的記載，一個殘酷、硬心的男人可以隨便休妻。神問選民，他們是否知道神拒

絕他們的原因。當然神不殘酷，也不殘忍。以色列被拒絕，是因他們的罪所致。 
 
以賽亞書50:2-3記載：“我來的時候，為何無人等候呢？我呼喚的時候，為何無人答應呢？我

的膀臂豈是縮短、不能救贖嗎？我豈無拯救之力嗎？看哪，我一斥責，海就乾了；我使江河

變為曠野；其中的魚因無水腥臭，乾渴而死。我使諸天以黑暗為衣服，以麻布為遮蓋。” 
 
“我來的時候”，這句讓人不禁要問：“神甚麼時候直接來到百姓當中？”不是透過神的先

知，而是神親自來的，神期待選民歡迎祂嗎？神下到西乃山，向選民傳摩西律法的時候，並

不是這樣。祂不希望受到歡迎，但堅持要他們保持距離。當主耶穌以謙卑的形象來到世間，

他們還是不接待祂。祂降生的時候，以色列不歡迎祂；祂開始服事時，他們也不接待祂。他

們拒絕祂，殺了他們的彌賽亞。使徒行傳2:22-24記載五旬節時，西門彼得說：“以色列人哪

，請聽我的話：神藉著拿撒勒人耶穌在你們中間施行異能、奇事、神蹟，將他證明出來，這

是你們自己知道的。他既按著神的定旨先見被交與人，你們就藉著無法之人的手，把他釘在

十字架上，殺了。神卻將死的痛苦解釋了，叫他復活，因為他原不能被死拘禁。”神明確宣

告，選民被拒，乃因他們拒絕彌賽亞。 
 
以賽亞書50:4記載：“主耶和華賜我受教者的舌頭，使我知道怎樣用言語扶助疲乏的人。主每

早晨提醒，提醒我的耳朵，使我能聽，像受教者一樣。” 
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基督，這位完美的僕人，是神的啟示，祂向百姓顯明祂的名字就是“主耶和華”；祂遵行神

的旨意、道成肉身、降卑為人。“主……提醒我的耳朵，使我能聽，像受教者一樣。”這句

表示主耶穌在研讀神的話。有人問，主耶穌在地上的前三十年在做甚麼？一般的答案是：祂

是木匠。但這只答對了一半。另外一半是祂在研讀神的話。如果連主都要研讀聖經，那麼我

們就更要醒悟了！如果有人說：“我相信整本聖經，我要用我的生命捍衛聖經。”但又不讀

聖經，這樣就太荒唐了。神從創世記1:1到啟示錄22:21一直在說話，那麼，神在聖經中就有話

要對我們說。如果神在對我們說話，我們就應當聽。 
 
以賽亞書50:5記載：“主耶和華開通我的耳朵；我並沒有違背，也沒有退後。” 
 
這是指主耶穌順服神並死在十字架上。根據出埃及記21:1-6的記載，一個僕人想要永久成為僕

人，“他的主人就要帶他到審判官（或作：神；下同）那裡，又要帶他到門前，靠近門框，用

錐子穿他的耳朵，他就永遠服事主人。”然後他會戴耳環，表示他要終生成為主人的僕人。

他願意成為永久的僕人有兩個理由：第一，他愛他的主人；第二，他娶了一個女奴為妻，他

不想離開她。這可以應用在主耶穌的身上。詩人在詩篇40:6提到這個習俗時說：“你已經開通

我的耳朵。”這句話在希伯來書10:5被引用說：“所以基督到世上來的時候，就說：神啊，祭

物和禮物是你不願意的；你曾給我預備了身體。”詩篇說：“你已經開通我的耳朵。”希伯

來書說：“你曾給我預備了身體。”當主耶穌降世、被釘在十字架上，祂的耳朵沒有“開通

”或“貫穿”，祂是獻上自己的身體，祂取了榮耀的身體，帶著釘痕回到天上。祂做的遠超

過用錐子穿過祂的耳朵；祂捨了祂的身體、被釘在十字架上，因為祂愛我們，為我們的罪捨

命。 
 
以賽亞書50:6記載：“人打我的背，我任他打；人拔我腮頰的鬍鬚，我由他拔；人辱我，吐我

，我並不掩面。” 
 
當主耶穌被捉拿時，這節經文已經應驗了。馬太、馬可、約翰都記載了這個事實，主耶穌被

人吐唾沫、被鞭打、被戲弄；這些是我們不願意去想、很想忽略的過去之事，但這節經文已

經應驗了。 
 
以賽亞書50:10記載：“你們中間誰是敬畏耶和華、聽從他僕人之話的？這人行在暗中，沒有

亮光。當倚靠耶和華的名，仗賴自己的神。” 
 
這是勸告我們，聖靈用勸告的語氣，希望人人能信靠、依靠這位神的僕人。然後他改變了語

氣，從勸告變成警告。 
 
以賽亞書50:11記載：“凡你們點火，用火把圍繞自己的可以行在你們的火焰裡，並你們所點

的火把中。這是我手所定的：你們必躺在悲慘之中。” 
 
祂先用懇求、勸告的話，然後對那些行在火焰裡、拒絕世界之光的人提出警告。我們必須行

在主耶穌的光中，祂是世界的光。如果我們拒絕這世界的光，那麼我們就是走在世上微弱的

火光中。聖靈警告我們：你們必悲慘地躺在自己微弱的火光中，意思就是永遠地失喪了。 
 
進入以賽亞書51章的研讀，你必定會深信不疑，神對以色列國是有目的的，正如神對教會、

對你我，都有一個目的一樣。50章最後一節經文是在警告中結束，這可能會使你傾向千禧年

的解釋。神提到以色列時，絕對沒有要我們以為神是指教會。當神說到以色列時，就是指以

色列。如果神要指教會，而不是以色列時，神會說：“我希望你明白，當我說以色列時，我
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的意思是指教會。”神清楚地是指以色列。雖然以色列的過去從少數人開始，到今天他們還

是少數，還被人拒絕，但這並不表示神已經棄絕他們了。我用火車做比喻。神掌管這個世界

有兩個計劃：第一個計劃已經在詩篇2:6中表達了：“我已經立我的君在錫安─我的聖山上了

。”這列火車會晚一點到，但現在它出軌了。另一個計劃記載在希伯來書2:10。在主的軌道上

，祂是“……領許多的兒子進榮耀裡去”，這裡指的是信徒（或教會）。當這列火車要準時進

站時，神會把以色列和世界列國的計劃，放回到主的軌道上。祂也要引導這列火車準時進站

。所以，在以賽亞書51章，神提到以色列時，神是指以色列。這一章，神要叫醒那些沉睡的

人，讓他們知道永恆的早晨快要到了。羅馬書13:11-12記載：“再者，你們曉得，現今就是該

趁早睡醒的時候；因為我們得救，現今比初信的時候更近了。黑夜已深，白晝將近。我們就

當脫去暗昧的行為，帶上光明的兵器。” 
 
聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。下一次節目，我們將進入以賽亞書51章
的研讀與查考，請大家提前預備並熟讀經文。如果你對節目中所分享的內容有甚麼不明白的

地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再做說明；若是你生活中有甚麼難處，也請讓我們

知道，我們可以彼此記念代禱。 
 
我們下次節目再見。願神賜福與你！ 


